

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, lunes, 10 Octubre de 1892.

N.º 3.363

SECCIÓN DE NOTICIAS

Desde Madrid

2 de octubre.

España se presenta ante el Centenario como quien es mandando Cánovas. Una España postrada, decadente, sin energías para ninguna clase de luchas, ni del orden ideal ni del orden material.

De aquella época brillante que engendraron nuestras discordias, que iluminaron las hogueras de varias guerras civiles no queda más que esta calma de sepulcro en que no vivimos, yacemos... Y la muerte viene sin sentirlo para el teatro, donde ya no acierta el último romántico, Echegaray. La muerte viene tan callada para la ciencia, para el pensamiento patrios, ahogados en un mar de erudición, que es el acabamiento de la independencia racional. La muerte no viene, sino que se ha enseñoreado ya de la política, donde impera la transacción, la benevolencia los pactos, todas las vergüenzas. La muerte penetra hasta en el corazón de nuestra sociedad, que no pelea por nada, que se divierte, no con pan y juegos como los antiguos romanos, sino con toros y Jai-Alai.

De esta época son fieles representantes los conservadores. Ellos, con Cánovas á la cabeza, se presentan en nombre de España ante el extranjero. Y la ciencia es conservadora, el arte es conservador, el ejército conservador, el comercio y la industria conservadores también de su pobreza... El Centenario, tal y como está España, sólo podía ser presidido por Cánovas.

Es él, jefe del poder, quien organiza la conmemoración del mayor hecho que registra la historia, tal vez, desde Cristo, y es él quien consiente que en todas partes se dispute la gloria á Colón. Todas las ruindades de una generación empobrecida que por todo pensamiento tiene el caudal trasapelado de pergaminos mezclados con la tinta fresca de de revistas baratas, se arroja sobre la figura del inmortal genovés... Y van husmeando, rastreando documentos que oponer á la obra del que dió á Castilla un nuevo mundo.

De la actual generación restauradora no quedará nada. La juventud que nació en las aulas con los recuerdos de la revolución no gobernará, y es además incapaz por la intoxicación del medio ambiente de coger un fusil en defensa de la libertad y la democracia. Es juventud de academias, de ateneos, no viene de la calle, de las luchas al aire libre. No cree en nada y se satisface, con dar alfilerazos á Cánovas, ó recortarle sayos á Sagasta, ó pasarse con armas y sin bagaje intelectual al campo de Pidal.

¡Qué diferencia! Aquella agitación, aquella fiebre de 1868, que duró hasta el 73, convertida está en decir que los principios de la revolución están consignados en las leyes y que no queda más que dedicarse á los problemas económicos. Desde hacer barricadas, á las tiendas de comensales de la monarquía.

¡Qué vergüenza! Se reconoce talento poético á Cánovas, cualidades de hombre de Estado Martínez Campos, virtudes cívicas á Tetuan ó á Nazarro Reverter. Aun hay quien canta á Cánovas por no haber hecho una restauración más sangrienta y más reaccionaria. Es un tema de discusión Bosch y un motivo de pro-

ocupación quién sustituye á Concha Castañeda.

El aire respirable de la democracia nos falta y nos entretenemos á lo mejor en discutir si la revolución la harán los que sirven á las instituciones mediante soldada. De la Universidad se lanzó al maestro Ginér de los Ríos, y los estudiantes organizan rondallas para el Centenario. ¡Signo de postración! No hay espíritu de protesta ni siquiera en la juventud estudiantil, heredera de la histórica tuna...

Pueblos que viven de su historia son pueblos que están perdidos. Es como quien vive de su fama de noble y de rico cuando ya no tienen rentas y solo guardan su pobreza los escudos de armas.

La historia es preciso renovarla constantemente. Como mejor se escribe es con el trabajo; como mejor se perpetúa es con sangre.

Mucho vale recordar los tiempos pasados de grandeza y dominación, pero fuera más digno enaltecerlos con hechos actuales. Mucho vale que nos tributen homenaje y admiración Europa y América Pero del cardenal Mendoza á Cánovas ya todo un mundo, y al ver la miseria presente casi nos avergonzamos de descender de quien descendemos.

En tales circunstancias nos piden una tregua, la tregua del Centenario.

¿Qué mayor tregua que tolerar que nos represente en el mundo una monarquía restaurada?

M.

3 de octubre.

Hoy es día de noticias gordas, y por desgracia funestas.

En Sevilla un loco ha atentado contra la vida del capitán general de Andalucía, señor Coello. El hecho ha sido análogo al realizado por el cabo Gironés.

El agresor, que se llama Raul Ceballos, es muy conocido en Madrid.

Sufría la manía de la persecución y en algún otro caso ha tratado de realizar hechos análogos al presente.

Las últimas noticias recibidas de Sevilla, dicen que el Raul trató de proponer al general Coello una sublevación.

El pundonoroso militar le dijo que estaba loco.

Entonces Raul sacó una pistola y disparó. La bala entró por el costado, resbaló en las costillas y pudo ser extraída al poco rato.

La esposa del general y dos oficiales de E. M. acudieron al ruido del disparo.

Después de alguna resistencia, pudo ser sujetado el agresor y encerrado.

La sumaria se instruirá á escape.

Únicamente á estar loco deberá su salvación el Raul, quien ultimamente estuvo de farmacéutico en un pueblo de la provincia de Jaen.

La segunda noticia de sensación la trae el telégrafo. Se refiere al naufragio del vapor-correo «Veracruz», de cuyo suceso no doy detalles, pues les supongo á ustedes mas enterados que en Madrid.

De otro naufragio de interés para Barcelona, dan cuenta los hilos telegráficos á última hora.

Parece que hallándose anclado en las inmediaciones de Kugelbaake el vapor «Daoiz», de la matrícula de Barcelona, fué echado á pique por el vapor inglés «Busy Bee», procedente de Hamburgo.

Los tripulantes del «Daoiz» despertaron aterrorizados por el choque.

En sus propios camarotes murieron el capitán, el segundo y un piloto.

La culpa del accidente la tiene el vapor inglés.

Un periódico ha oído decir que será relevado el gobernador general de Puerto Rico.

Parece que el general Lasso no es responsable de lo ocurrido en aquella isla, sino el ministro de Ultramar que le telegrafió diciéndole: «Imposible suspender tarifas, debe seguir recaudación.»

Los bolsistas acudirán en queja al Gobierno respecto á los perjuicios y molestias que les ocasiona la ley del timbre.

Ha llegado á Tarragona el general Martínez Campos. Después de revistar la brigada formada en dicha capital, continuó su viaje para Lérida.

En cuanto se abran las Cortes presentará el Gobierno un proyecto de ley para la construcción de un tercer depósito de las aguas del canal de Lozoya.

Además se propone pedir el ministro de Fomento á sus compañeros de Gabinete autorización para disponer que se establezca doble tubería conductora de las aguas del Canal, con objeto de que pueda hacerse la debida separación de la destinada á usos domésticos de la que haya de emplearse en riegos y desinfección de alcantarillas.

En cuanto á filtros, parece que los ingenieros á quienes se ha consultado han opinado, por unanimidad, que además de ser obra costosísima, resultaría ineficaz de todo punto, con relación á las turbias del Lozoya, río que por el lecho en que descansa y por los sedimentos que arrastra en sus crecidas, de tierras colorantes, grésosas y desprovistas de toda vegetación, se inunda de impurezas que hacen muy lenta la clarificación de las aguas.

El siguiente suelto, de *El Clamor*, da la medida exacta de la tirantez á que han llegado las relaciones entre reformistas y conservadores.

«Un diario, que se llama conservador, no perdona ocasión ni pretexto para herir y molestar á nuestros amigos.

Constándonos que el colega contraría grandemente al Gobierno con su conducta y de modo muy especial al señor Cánovas, con el cual realmente pactamos una inteligencia que hemos cumplido como caballeros, y hemos de seguir cumpliendo de igual suerte, ni contestarle hemos querido para no dar armas á los adversarios de la situación.

Pero la forma en que hoy insulta á un ministro de la Corona y á los señores Ordóñez, Pons y Bergamín, nos obliga á llamar la atención de quien corresponda sobre esa conducta.

Hoy aún debemos tener calma necesaria para no decir lo que tal vez mañana estampeemos.»

Alcance 7 noche

Hoy se ha celebrado en Palacio el consejo anunciado.

Los ministros se han limitado á cumplimentar á la Reina, saliendo en seguida de la Cámara regia.

El que más tiempo estuvo con la Reina, fué el señor Cánovas, hasta cerca de la una.

Interrogado el presidente del Consejo, manifestó que solo se había ocupado en preguntar á la Reina amplias noticias so-

bre la estancia en San Sebastian y el próximo viaje á Andalucía.

El jueves presidirá la Reina un Consejo de ministros; pero, seguramente, no asistirán más que cuatro ó cinco, pues serán los que entonces haya en Madrid.

A falta del señor Cánovas, será el señor Villaverde quien pronuncie el discurso de política general.

Está ya acordado que el señor duque de Tetuán acompañe á la Reina en su viaje á Andalucía.

El señor Villaverde, ha manifestado hoy que la combinación de gobernadores abrazará solo tres ó cuatro provincias.

Quizá se firme mañana.

La banda mejicana, que está actualmente en Madrid, dará mañana, á las nueve de la noche, una serenata á la Reina.

A las cuatro de la tarde se han reunido en la Huerta los señores Cánovas, Villaverde, Linares Rivas y Gullón (don Pio), para tratar de asuntos relacionados con el Centenario de Colón.

Y nada por hoy.

Me parece que es bastante.—RODRIGO.

Desde Viena

30 de Septiembre.

La próxima llegada del emperador Guillermo es objeto de diversos comentarios; mientras en los centros gubernamentales se declara que esta visita tendrá un carácter privado, ya que Guillermo no trae á su canceller M. Caprivi, la opinión general es que no tiene solo por objeto asistir á una partida de caza cerca de Schoenbrunn. Se cree que, en realidad, se trata de estudiar el aumento efectivo del ejército austro-húngaro, haciéndole coincidir con el de los otros aliados.

El porvenir nos enseñará cuál de estas dos versiones es la cierta.

Las sesiones de las diversas Dietas llaman más la atención que la política exterior, en este país tan dividido. En las asambleas del Austria baja, los antisemitas han provocado nuevos tumultos, atacando á los médicos israelitas con motivo del cólera. En Praga se discute un proyecto de mensaje presentado en nombre de los jóvenes Tcheques, por M. Gregr, en el que se reclama el restablecimiento de los derechos constitucionales de Bohemia. El Parlamento húngaro promete sesiones agitadas, pues la oposición va á comenzar de nuevo la serie de interpellaciones suspendida á causa de las vacaciones.

Añadiré que los acontecimientos de Servia son otros de los no menos graves motivos de preocupación para la monarquía de los Habsburgos.

Volviendo á las cuestiones financieras que son más de nuestro resorte, diré que probablemente va á sufrir un tiempo de parada la empresa comenzada hace una docena de años por el Estado, de recobrar los ferrocarriles, y que numerosos proyectos preparados en el ministerio de Comercio, dormirán sin duda largo tiempo en sus carpetas. Hay en eso una cuestión de presupuestos que priva toda otra consideración, y es que las tarifas adoptadas por el Estado producen déficits, que es preciso llenar con el dinero de la caja pública. Hoy todos los esfuerzos del Gobierno se concentran en la «Valuta» y los sacrificios que se han hecho y falta

que hacer son tales, que es preciso renunciar á ciertas empresas secundarias.

El gobierno se ha reservado hasta el año 1900 el derecho de recobrar las líneas de interés privado; este plazo se ha prolongado hasta 1904 con la Compañía Ferdinand Nord.

En cuanto á las negociaciones entre el grupo Rotschild y los dos ministros de finanza han adelantado poco camino, según parece. Corrió el rumor de que las negociaciones comenzarían de nuevo el 6 de octubre; más nada preciso se sabe, y de una parte y de otra se continúan lanzando globos de ensayo.

Algunos periódicos afectos á los financieros de que se trata, persisten en afirmar que todo se ha aplazado hasta el año próximo. «Las cotizaciones elevadas» (dicen) á que han llegado las rentas de la monarquía, hacen mucho más difícil toda operación. Además, la mala situación económica de Europa y la reserva de los capitalistas ante nuevos negocios, sirven de contrapeso á la abundancia de capitales y al bajo precio del dinero. Por consecuencia, el Gobierno sigue una política falsa, apoyándose en los resultados de su gestión financiera, buenos en estos momentos para procurar imponer al Sindicato con que pretende tratar, un riesgo extraordinario, con pocas probabilidades de beneficio.

«El sindicato no continuará las gestiones, hasta el día en que la ganancia probable sea proporcional á los riesgos».

Así enseñan la oreja. Como dije en mi anterior correspondencia, ambas partidas tantean y procuran hacer creer que uno puede pasar sin el otro.

Los miembros del «Saudtag» de Trieste han adoptado una proposición, solicitando que recobre dicha ciudad su antiguo privilegio de puerto franco. La moción ha sido sostenida enérgicamente por los periódicos locales que si se publican en lengua italiana y no menos enérgicamente combatida por la prensa oficiosa de la monarquía. A título de curiosidad, reproduciré la argumentación del «Fremdemblatt».

«El privilegio concedido en siglo último por Carlos IV, no consagraba de ningún modo un derecho adquirido y podía retirarse cuando fuera del caso; el 1.º de julio de 1889, el Parlamento votó en este sentido una ley que fué sancionada por la Corona.»

«El establecimiento de un puerto franco, es un obstáculo para el desarrollo de la industria; así se han comprobado en Trieste, que se hallaba en situación inferior respecto á otros mercados nacionales. Al retirarse el privilegio se desarrollaron muchas industrias.»

«Es una equivocación atribuir á esta medida el decrecimiento del tráfico, de que se queja la Cámara de Comercio; el úkase prohibiendo la exposición de cereales rusos, la depreciación creciente de la plata, que ha dificultado las transacciones con la India, las deplorables condiciones sanitarias del Brasil, y por último el desarrollo de las relaciones entre este país y los Estados Unidos son las verdaderas causas de dicha disminución.»

En resumen: pocas probabilidades de que el Parlamento tome en consideración la demanda de la Dieta de Trieste. —R.

Desde Berlín

Según parece, el Gobierno ha escogido inoportunamente el momento de aumentar los gastos militares; en efecto, las finanzas de Prusia se presentan bajo un aspecto poco favorable.

Según el «Post», á cuya autoridad me acogí la última semana, el ministro de Hacienda ha calculado que el ejercicio próximo 1893-93 presentará un déficit de 86 millones, cifra muy considerable para un presupuesto de 1.700 millones.

En estas condiciones, no queda lugar á sorprenderse, como sucede con algunos periódicos alemanes, de que el 3 por 100 francés se halla á la par.

Que se voten ó no nuevos créditos militares, siempre habrá necesidad de que aumente el Estado sus ingresos ya que no es fácil acostumbrarse á tener anualmente «déficits» á tal importancia; pero el contribuyente alemán parece pagar ya todo lo que razonablemente puede exigirse de él y es de temer que nuevos impuestos indirectos no den los resultados que se espera.

Dije ya que se trataba de doblar el impuesto sobre la cerveza; este impuesto, tan poco popular, sería insuficiente ya que á lo más produciría 24 millones de marcos anuales, y habría necesidad de buscar otra cosa; hasta ahora, el Gobierno está incierto, y sus individuos según parece, no se hallan de acuerdo en la manera de apreciar las más importantes cuestiones.

Sin embargo, no tardaremos en saber á qué atenernos sobre la naturaleza de las proposiciones que han de presentarse en el Reichstag; el Consejo federal se reunirá la semana próxima y examinará dichos proyectos.

Una de las causas del déficit del presupuesto reside en la constante disminución de ciertos ingresos del Tesoro: en particular de los ingresos de los Caminos de hierro del Estado; durante el mes de agosto ha sido más que nunca considerable disminución; verdad es que en dicho momento fué cuando la epidemia cólera se desarrolló y entorpeció considerablemente la circulación de personas y el tráfico; aunque hay asimismo causas permanentes de la disminución de estos ingresos.

Ya que me he engolfado en hacer alusión al cólera, añadiré que la epidemia, que ha causado verdaderos estragos en Hamburgo, decrece rápidamente en la actualidad en dicha población.

Decía en mi última carta que podría suceder muy bien que el proyecto de reforma fiscal del ministro de Hacienda fuera abonando ó suspendido hasta mejor ocasión; empieza á crear atmósfera esta idea, tanto más cuanto que si bien el proyecto satisfacía bajo ciertos puntos de vista á casi todos los partidos contiene por otra parte, disposiciones que han sido vivamente atacadas, ya entre los que militan en el campo liberal, ya por los conservadores.

Los liberales mismos, que fueron los primeros en pedir esta reforma no verán con malos ojos esta suspensión, ya que esperan que las elecciones para el Reichstag que deben tener lugar el año próximo, darán mayor número de puestos á los partidarios de la izquierda y que, en consecuencia, se podrá dar á la reforma fiscal un carácter más radical. —C.

Desde Londres

1.º de octubre.

Dos cuestiones están á la orden del día la cuestión de Ouganda y la irlandesa. Las decisiones que se han tomado por el nuevo gabinete nos van á permitir orientarnos sobre su política colonial y juzgar las dificultades en que lo podrá los asuntos de Irlanda. Los hechos actuales merecen seguirse con atención suma.

Hé hablado ya muchas veces de los negocios del Ouganda; es sabido que esta lucha entre misioneros protestantes y católicos, ha sido objeto de reclamaciones por parte del gobierno francés, y que los hechos acusados por dichos misioneros no han sido desmentidos por el informe del capitán Lugard.

Una diputación de la Sociedad de misioneros protestantes, ha conferenciado con lord Roseberry y le ha pedido que el Estado británico sustituya á la compañía inglesa del este africano en el Ouganda, ó que se preste á la Compañía los

auxilios financieros y militares que aquella reclama para continuar su obra.

La propaganda hecha por los misioneros ha costado, no tan solo enormes sumas, si que también bastante sangre, y en esta lucha, no han sido aquellos apoyados más que por la Compañía del Este africano; esta última, fatigada de una situación que no le reporta beneficio alguno, amenaza con abandonar el territorio; con objeto, pues, de evitar semejante abandono es por lo que los misioneros han dado el paso que acabo de relatar.

Me ocupé, la semana última, de la actitud tomada por M. Morley vis á vis de Irlanda; señalé especialmente que, con el solo objeto de producir el descontento, comienzan de nuevo los propietarios á la expulsión de los campesinos que se hallan retrasados en el pago de sus arrendamientos, el secretario de Estado para Irlanda ha querido deshacer desde luego esta nueva táctica y dar á los campesinos irlandeses una prueba de su solicitud por ellos.

M. Morley ha decidido nombrar una comisión investigadora que se reunirá inmediatamente y que examinará la situación de todos los arrendatarios rurales infortunados, en vista de la elaboración de una nueva ley agraria.

La citada ley será presentada, desde el principio del año próximo, para poner definitivamente á los campesinos al abrigo de las consecuencias de las exacciones y de las crueldades de los propietarios.

Vese, pues, desde su llegada al poder en el gabinete liberal, la firmeza de demostrar que la mejora de la suerte de Irlanda es la principal de sus preocupaciones, desgraciadamente, puede hacerse constar también que no ha sido apoyado en este derrotero, ni aun por todos los interesados; los Parnellistas no han de puesto las armas y, desde luego, buscan demostrar que los resentimientos de su antiguo jefe, no se han echado por ellos al olvido.

M. Redmond, que ha recogido la herencia de M. Parnell, acaba, en efecto, de declarar que el bill de home rule proyectado por M. Gladstone, no puede ser definitivo y que la dosis de autonomía ofrecida á Irlanda, no puede considerarse más que con un mínimo de concesiones.

Semejantes declaraciones, que parecen insinuar que los irlandeses quieren obtener su separación completa de Inglaterra, son una excelente arma para los conservadores; es de lamentar que el espíritu de partido prive á los Parnellistas de aperebirse de ello.

Con todo, lo que parece indudable que este nuevo obstáculo no hará detener á M. Gladstone en el camino de las reformas que dicho señor se ha trazado; no es hombre á quien arredren las dificultades.

P. S.—Lord Roseberry ha mandado escribir á la Compañía del Este Africano para notificarle que el Gobierno ha decidido dar su adhesión al principio de la evacuación de Ouganda, aceptada por el Gobierno precedente. Sin embargo, considerando los perjuicios de la evacuación inmediata, fijada para el 31 de diciembre, el Gobierno dará á la Compañía una subvención que no exceda de la cifra de sus gastos ordinarios, con objeto de permitirle á aquella poder estar hasta el 31 de marzo en el Ouganda. Por supuesto, que esta subvención no se da más que para facilitar la evacuación sin quebranto, ya que el mal estado financiero de la Compañía la hacía necesaria. El Gobierno se reserva toda su libertad de acción para todas las medidas que como consecuencia de la evacuación hayan de tomarse. —M.

Correo extranjero

Venganza italiana

Telegrafía de Bradford—Pensylvania

—que Tobias Storatti capataz de un grupo de obreros italianos fué hecho ayer trizas por medio de un cartucho de dinamita que aquellos en venganza del maltrato que les daba, colocaron debajo de la cama en la casa de huéspedes en donde se alojaba aquél.

La explosión del cartucho fué tan terrible que desde Alton, población situada á dos millas de distancia, se oyó perfectamente la detonación.

Storatti, hombre muy brutal, era odiado de todo el mundo.

Algodones

Dice un cablegrama de Nueva Orleans que el Comité de directores de la Bolsa de los algodones en aquella ciudad celebraron una reunión extraordinaria con objeto de discutir respecto á la conveniencia de modificar para lo sucesivo las reglas bajo las cuales deberán hacerse las contrataciones futuras.

Después de larguísimo debate sin llegar á un acuerdo, se aplazó aquél para la próxima sesión, de cuyo resultado se dará oportunamente cuenta por telegrafo.

Noticias de la India

Telegrafían de Simla que el virey acaba de recibir del secretario de Estado para la India, la comunicación oficial de haberse nombrado bajo la presidencia de Lord Herschell, una comisión encargada de aconsejar al gobierno respecto á la conveniencia de modificar la ley referente á la circulación monetaria en la India.

Otro telegrama del mismo origen anuncia que las tropas del Emir del Afghanistan han destruido en Uzzghan á los rebeldes Hazaras apoderándose de aquella plaza después de un eucarnizado combate.

Los disturbios en el Congo

Según un telegrama de Zanzibar el Estado Libre del Congo ha invitado á Tippoo Tib á que regrese á Kasongo y emplee su influencia con los principales jefes árabes insurrectos á fin de buscar un medio de que se restablezca el orden en aquellos países.

Dice otro telegrama posterior que Tippoo Tib ha aceptado la invitación, saliendo decididamente de Zanzibar para Kasongo.

La marcha del progreso

Telegrafían de Tamatave que el gobierno de Madagascar va á dar un gran paso por la senda del progreso, organizando un servicio postal en el interior de la isla pidiendo después ingreso en la Unión postal internacional.

El precio del franqueo en el interior de la isla será tres penique y medio por cada carta cuyo peso no exceda de media onza y de un penique y medio para muestras é impresos que no pesen más de cuatro onzas.

La Reina y su primer ministro han aprobado ya los modelos de los sellos de franqueo dibujados por un indijena.

MAHÓN

El fundamento legal en que se apoya el Ayuntamiento de Mahón para prescindir del trámite de subasta de la concesión del alumbrado eléctrico del Teatro Principal de esta ciudad, es el artículo 36 del Real Decreto de 4 enero 1883, que dice así:

No es necesaria la subasta para los contratos que sean de tan extraordinaria urgencia, nacida de circunstancias imprevisas, que no haya tiempo para llenar los trámites exigidos por las leyes.

Tengan ahora en cuenta nuestros lectores que no existe disposición alguna legal que obligue al Ayuntamiento á alumbrar el Teatro con luz eléctrica, ni exige tampoco urgencia ninguna nacida de circunstancias imprevistas; y luego digan si no tenemos razón al exclamar:

—TE VEO... Pomponet.

El Bien Público á quien la proposición del señor Taltavull acerca del alumbrado eléctrico del Teatro se le ha indigestado, pero de mala manera, confunde lastimosamente los intereses de la Sociedad que representa dicho señor y los del público que administran los amigos del citado diario.

Efectivamente; el señor Taltavull, al procurar para la empresa del gas, el servicio del alumbrado eléctrico del Teatro, hizo bien, perfectamente bien, pues defendía los intereses de la Sociedad cuya gerencia le está encomendada. El Ayuntamiento, al acordar que se solicite del Gobernador la autorización para contratar el alumbrado eléctrico sin las formalidades de subasta, lo hizo como de costumbre mal, rematadamente mal, pues evitó una competencia que seguramente hubiera redundado en favor de los intereses de sus administrados.

Si el señor Taltavull no hubiese presentado su proposición ¿qué hubiera sucedido? Pues sencillamente que el Ayuntamiento en vista de que el representante de D. Bonifacio Gonzalez, que es el que está en primer lugar para hacer la instalación del Teatro, no quería encargarse de ella, hubiera dado por excusa para no celebrar la subasta que no existiendo en esta ciudad más que una sociedad eléctrica, podía concederse á esta el servicio, sin aquel requisito.

—Pero presenta su proposición el señor Taltavull y como aquella razón ya no puede alegarse, se tiene que apelar á una urgencia que no existe porque el servicio no se subasta.

—¿Me ves Pomponet?

Te veo.

—Yo también te veo á tí.

A la hora anunciada tuvo lugar en la mañana de ayer en las Casas Consistoriales la reunión de accionistas del nuevo vapor directo entre Mahon y Barcelona, aprobándose con ligeras variantes las bases propuestas por la comisión nombrada al efecto. La reunión estuvo presidida por el Sr. Pasarius.

El Casino "El Isleño", inauguró anoche la temporada de baile viéndose con tal motivo sus salones en extremo animados. Las demás sociedades que celebraron bailes se vieron también concurridísimas mereciendo los aficionados del casino del Consey plácemes unánimes por

lo bien representada que fué la pantomina.

En la mañana de ayer el muelle de nuestro puerto se vió concurridísimo á la hora de salida del vapor correo de Barcelona, formando parte del numerosísimo pasaje la brillante música de Baza que como saben nuestros lectores va á tomar parte en el concurso que con motivo de las fiestas del Centenario ha de celebrarse en la capital del Principado.

Hoy cumplen cuarenta y cuatro años que, siendo capitán de las Balears D. Fernando Cotoner se colocó la primera piedra para el emplazamiento de la Fortaleza de "La Mola," y cuarenta años que se bendijeron las empezadas obras, dando á la citada fortaleza el nombre de la entonces reina doña Isabel II.

Hemos tenido el gusto de ver una pera cogida en el huerto de *Torrorenc Nou*, situado en Cala Emporté, propiedad de nuestro amigo D. Emilio Linares, que ha pesado la friolera de 900 gramos (27 onzas) con la particularidad de que otras de la misma procedencia, que se han vendido hoy en el mercado, han alcanzado el peso de un kilogramo. Regularmente el peso de dicha fruta es de unos 400 gramos el ejemplar.

A pesar de no tocar ayer tarde en el paseo de la Explanada la música de Baza, se vió dicho sitio bastante concurrido.

La Administración Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha facilitado en el día de hoy el siguiente telegrama:

Palma 10.

Llegado correo Valencia. Saldremos hora itinerario, buen tiempo.—Caldés.

Hemos tenido el gusto de saludar á D.^a Adela Bassols, exalumna de la Academia de Medicina de Madrid, de la cual nos ocupamos en nuestro número del viernes.

La citada señora nos ha manifestado que asuntos de familia le impedirán abrir, conforme deseaba, su gabinete clínico en esta ciudad, viéndose en el sentimiento de tener que abandonar la isla dentro de breves días.

Se hospeda en la Fonda Central y tiene su domicilio fijo en Barcelona, calle de Ripoll n.º 6, principal, en donde pueden acudir las señoras que necesiten de su ciencia,

La zapatería de nuestro correligionario D. Gabriel Taltavull "El Porvenir", se ha trasladado calle Prieto y Caules n.º 72.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

En vista del resultado de la fabricación y consumo de Gas del mes de Septiembre último, la Junta de Gobierno ha acordado en sesión de ayer, rebajar el precio del gas á treinta y cinco céntimos de peseta por metro cúbico, á conceder además, hasta tanto que el mayor consumo permita acordar otra nueva rebaja, un descuento de cinco por ciento á los que gasten mensualmente cincuenta metros cúbicos, y de diez por ciento cuando el consumo alcance á cien metros cúbicos.

Mahón 10 Octubre 1892.

—El Gerente, Juan F. Taltavull.

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 29 Septiembre último pedir á los Sres. accionistas el séptimo dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 17, 18 y 19 del actual para verificar el pago en casa del infrascrito gerente.

Mahón 8 Octubre 1892.—Juan F. Taltavull.

GOBIERNO MILITAR de la isla de Menorca

El día 12 del actual darán en principio en la Fortaleza de Isabel 2.^a los ejercicios de fuego con piezas de Artillería contra blancos flotantes colocados en la desembocadura del puerto. Estos ejercicios tendrán lugar á las dos de la tarde todos los días laborables si el estado del tiempo lo permite, y para indicar si se efectúan, se colocarán banderas nacionales en los puntos de costumbre con una hora de anticipación.

Lo que se hace saber para conocimiento del público con objeto de evitar accidentes desgraciados.

Mahón 8 octubre de 1892.—De O. de S. S., El Comandante Secretario, Bernardo Baquero.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 11 Martes

Santos Fermín y Nicasio obispos, mártires.

● Luna nueva el 20.—Cuarto menguante el 12

Sale el Sol 6 h. 6 m.—Pónese 5 h. 28 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Bombay vapor alemán *Reinfels* capitán Mr. Babel, con 25 tripulantes 2 pasajeros y carga general.

Día 8

De Cardiff, corbeta «Tula», capitán D. Manuel de Dios, con 12 tripulantes y carbón.

Buques despachados

Día 8

Para Barcelona y Alcudia vapor correo *Nuevo-Mahónés*, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona polacra Anita, capitán D. Marcelino Galpi con 10 tripulantes y miel.

Para Barcelona, corbeta «Teresa Figueras», capitán D. José Alsina, con 14 tripulantes y duelas.

Día 10

Para Valencia, vapor noruego «Borgen», capitán Mr. Augusto, con 20 tripulantes y trigo.

Para Torreveja, barca «Raquío», capitán D. Manuel Rosende, con 12 tripulantes y lastre.

Para Ibiza, laúd «Santísima Trinidad», patrón Bartolomé Marí, con 6 tripulantes, 5 pasajeros y ladrillos.

BOLSA DE MADRID

8 de Octubre 3'30 t.

4 por 100 interior.	69'350
4 por 100 exterior de 1891.	73'750
4 por 100 amortizable	78'400
B. H. de Cuba de 1886.	106'250
Acciones Banco España.	366'500
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista.	00'000

Aviso

En la calle Nueva núm. 20 se compra cuanta resina se presente al contado, siempre que sea un precio aquitativo.

¡Ojo, agricultores!

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 8 2 t.

Ha sido puesto á flote el vapor español «Panay».

Nuevas noticias de Venezuela dicen que los insurrectos triunfaron, apoderándose de Caracas.

La recepción regia ha estado muy concurrida.

Madrid 8 5-35 t.

La familia real llegó á Sevilla siendo aclamada con entusiasmo.

Hay temores de que se produzca la huelga de los hiladores de Barcelona.

Han llegado á Huelva las Carabelas.

FABRA.

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

D. Juan Orfila Pons, Abogado, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruye expediente a instancia de D. Lorenzo Pons y Carreras de Musupía para la enagenación a su favor de una parcela de terreno de un camino inservible situado en las cercanías de la Aldea de San Clemente, y lindante al Este con tierras del predio del solicitante, al Oeste con tierras de D. Pedro Pons, al Norte con la carretera que conduce a la propia Aldea y al Sur con prolongación del camino cuya parcela trata de enagenarse.

Lo que se anuncia a fin de que los propietarios colindantes que se crean con igual ó mejor derecho que el citado don Lorenzo Pons Carreras a la adquisición de la parcela expresada puedan hacer uso de las reclamaciones que tengan por conveniente dentro del plazo de veinte días contados desde el en que se publique este anuncio en el Boletín oficial.—Mahón 7 Octubre de 1892.—Juan Orfila.

Hago saber: que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruye expediente a instancia de D. Antonio Pons y Pons para la enagenación a su favor de una parcela de terreno inservible situada en el camino de Scamun y lindante al Oeste con tierras del predio Sta. Teresa ó Fufona del solicitante y al Norte Sur y Este con el camino de que forma parte la parcela expresada.

Lo que se anuncia a fin de que los propietarios colindantes que se crean con igual ó mejor derecho que el citado don Antonio Pons y Pons a la adquisición de la parcela mencionada puedan hacer las reclamaciones que tenga por conveniente dentro el plazo de 20 días contados desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial, Mahón 7 Octubre de 1892.—Juan Orfila.

Hago saber: que en la Secretaría de este ayuntamiento se instruye el expediente a instancia de D. Lorenzo Pons Carreras de Musupía para la enagenación a su favor de dos parcelas de terreno situadas en las cercanías de la aldea de San Clemente lindante al Este y Oeste con tierras del solicitante al Norte con la carretera que conduce a dicha aldea y al Sur con la prolongación del camino de que actualmente forman parte las citadas parcelas.

Lo que se anuncia a fin de que los propietarios colindantes que se crean con igual ó mejor derecho que el citado don Lorenzo Pons y Carreras a la adquisición de las parcelas expresadas pueda hacer las reclamaciones que hagan por conveniente dentro del plazo de 20 días contados desde el en que se publique este anuncio en el Boletín oficial.—Mahón 7 Octubre 1892.—Juan Orfila.

Hago saber: que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruye expediente a instancia de doña Magdalena Goñalons y Seguí representada por su marido don Antonio Pons y Pons para la enagenación a su favor de una parcela de terreno inservible de un trozo de camino que antes conducía a Alayor y se halla interceptada por la nueva Carretera de Mahón a Ciudadela lindante al norte con tierras del predio Algendaró de la recurrente y con el predio Algendaré de don D. Vicente Carreras y Guardia, al Este con el camino de Algendar al Oeste con prolongación del camino cuya parcela trata de enagenación y al sur con tierras del predio Algendaró Veil de don Vicente Goñalons y Vidal.

Lo que se anuncia a fin de que los propietarios Colindantes que se crean con igual ó mejor derecho que la citada doña Magdalena Goñalons y Seguí a la adquisición de la parcela expresada, puedan hacer las reclamaciones que tengan por conveniente dentro el plazo de 20 días a contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial.—Mahón 7 Octubre 1892, Juan Orfila.

OCASIÓN

En la calle de las Moreras número 43 se realizarán al detall una buena colección de muebles, a precios arreglados. Horas de diez a una, y de tres a cinco.

REMOLACHA BERMEJA

(Betarrávech)

A todos los dueños de ganado encargamos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase. Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue a un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideración en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos a todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando a los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese a precios reducidos, clase garantida, en la

DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS
NUEVA, 8, MAHÓN.

GRAN EXPOSICIÓN

PARA EL DOMINGO PRÓXIMO 16 DEL CORRIENTE
DE 6 A 10 DE LA NOCHE.

VIUDA DE MORA, Plaza Constitución, 6.—MAHÓN

EL LIBRO MAESTRO

Diccionario práctico de Administración é indispensable en todas las oficinas de los Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Para saber desempeñar el cargo de Secretario de Ayuntamiento ó de Juzgado municipal basta adquirir esta obra.

Con ella no hay necesidad de estudiar para dichas carreras en ninguna Academia. Contiene más de 4.000 formularios para todos los asuntos en que tengan que intervenir dichos funcionarios, tan claros y terminantes, que bastaría un niño para interpretarlos.

Las atribuciones y obligaciones de los Alcaldes, Concejales y Jueces, se hallan señaladas en la obra, la que contiene al final un índice en que se indican los trabajos que tienen que cumplimentar diariamente los funcionarios, señalándoles el folio de el Diccionario en donde encontrarán los formularios para llevarlos a cabo.

La carrera del Secretariado ofrece un ancho campo para muchos jóvenes, cuyo cargo puede desempeñarse perfectamente, asesorándose por medio de dicha obra, en la que además de toda la legislación se hallan insertos los programas oficiales y probables, para los que quieren examinarse y adquirir el título.

Los que deseen adquirirle, pueden efectuarlo dirigiéndose al director de El Secretariado, en Madrid, San Mateo, 12, que lo servirá franco de porte y certificado, siempre que al hacer el pedido se acompañe su importe de 35 pesetas, en libranza ú otro medio de fácil cobro; ó bien en todas las principales librerías al precio de 40 pesetas.

OBSERVACIONES.—Dicha obra consta de dos tomos voluminosos, en folio, y va fuerte y lujosamente encuadernada, remitiéndose en cajas de cartón para preservarla de accidentes que puedan deteriorarla; todo sin aumento de precio.

El que desee se restampen sus iniciales en el lomo de los tomos, puede avisarlo al hacer el pedido.

Almanaque de "El Motín"

PARA 1893.

Véndese en Mahón en casa D. Juan Nuñez, Concepción, 7, y en la imprenta de este periódico.

GRANDE EXPOSICIÓN

de capas madrileñas desde 20 á 80 ptas.

♦♦♦♦ GRAN REBAJA DE PRECIOS ♦♦♦♦
EN TODOS LOS GÉNEROS.

Hay refajos pañete para señora, á 3 ptas., Tartanes gran surtido, de 3 y 4 rs. vn. cana, ó sean á 2 rs. el metro y varios otros géneros á precios nunca vistos. Sin competencia.

Arravaleta, 16, tienda del Sr. Roger

Subasta

El día 16 del actual á las 10 de su mañana, se venderá en licitación verbal una casa situada en esta Ciudad calle del Arraval ahora de Prieto y Cáules n.º 59, bajo el tipo de 7.750 pesetas.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

LA VID

DE **Manuel Beltrán**

En dicho establecimiento, desde esta fecha, se espendirán los alcoholes, aguardientes y licores que á continuación se espresan, á los precios siguientes:

	LITRO
	Ptas.
Cognac.	1'50
Ron.	1'50
Ginebra Holanda .	1'75
Sta. María extra superior.	1'75
Id. id.	1'00
Aguardiente anisado dulce	0'90
Id. Mahón .	0'80
Caña.	0'85
Caña superior blanca.	1'00
Anisete.	0'90
Palo.	0'90
Absenta de Mahón .	0'90
Ginebra de ídem .	0'80
Rosa, Menta y Marras-	
quino	1'25
Alcohol	1'20

7, Iglesia, 7.

Carreras, Sastro

Habiendo recibido de Barcelona un elegante y variado surtido de ropas, todo lana, propias para la temporada de invierno, lo participo á mis parroquianos y al público en general por si les ofrece algo, como son, patenes, estambres gergas, paños para capas, felpas y casimir para embozos: todo á precios baratos.

7, IGLESIA, 7.

Clases

de 1.ª enseñanza, caligrafía y música.
(Prietos y Cáules 98.)

Pérdida

Se ha extraviado hoy, desde la calle de S. Roque, hasta la iglesia del Carmen una mantilla de merino negro.

Se suplica su devolución en la calle del Castillo n.º 124.

ENFERMOS
del estómago, hígado, bazo, pulmones, etc. Nuestra acción se hace en las maravillosas aguas minerales de **WITTEBACH**

Para alquilar

Lo está una casa calle de Alonso III. Informarán, Rosario, 25.

Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.

Sobres impresos

Se hacen con prontitud y á precios baratos en la imprenta de este periódico.